
La vie au Paradis         Genèse 2.4-17 / Apocalypse 21-22.5 
Je l’ai déjà dit lors d’une des prédications précédentes, que le récit de la création, ça commence avec les cieux – l’univers, les 
galaxies, les cieux, puis tout de suite on fait le zoom sur la terre, cette partie de l’univers où Dieu a décidé de placer l’humanité. La 
Bible parle de la création de la terre : la végétation et puis les animaux et puis encore une fois, on fait le zoom sur l’humanité.  
Et dans le chapitre 2 on fait encore le zoom sur certaines des choses mentionnées dans le premier chapitre.  
Dans le verset 4 nous voyons une phrase qui est répétée 11 fois dans le livre de la Genèse : Voici les origines ou voici les 
générations, voici la postérité. Et cette phrase nous aide à comprendre qu’une nouvelle partie de l’histoire vient de commencer, 
une nouvelle étape dans l’histoire de l’humanité.  
5.1 / 6.9 / 10.1 / 11.10 / 11.27 
Donc en lisant cette phrase, nous nous rendons compte que nous faisons encore le zoom.  
Dieu nous a déjà donné une description des 6 jours de la création suivis par le jour de repos. Maintenant il attire notre attention 
encore sur la création de l’homme. Et cela nous rappelle que la Bible est essentiellement l’histoire de la création, de la chute et de 
la rédemption de l’humanité.  
Dans le chapitre 3 nous allons voir la chute, le premier péché commis par des êtres humains, les créatures qui se rebellent contre 
le créateur. Mais si nous voulons bien comprendre la chute spectaculaire de l’homme, il faut d’abord comprendre sa création, sa 
relation avec Dieu, avec le monde, avec lui-même AVANT de chuter.  
Nous allons voir dans ce chapitre 2 un monde que personne ici n’a jamais expérimenté, un monde parfait, un monde sans les 
traces et les conséquences du péché. Et ce n’est qu’en comprenant ce monde parfait que nous pourrons comprendre la gravité de 
la chute.  
Ce passage nous aide à comprendre notre passé, le monde tel qu’il était au début. Mais il nous aide également à comprendre 
notre avenir, en tout cas, l’avenir de tout ceux qui sont en Jésus-Christ. Car la Bible nous dit qu’un jour il y aura une nouvelle terre 
et de nouveaux cieux où les rachetés de Dieu vivront avec lui en harmonie parfaite. Donc ce passage est clé dans notre vision et 
notre compréhension de notre passé et de notre avenir, du plan de Dieu pour la rédemption de son peuple.  
 
Voyons d’abord l’homme que Dieu a créé.  
Dans Genèse 1.27 nous lisons : Dieu créa l’homme à son image : Il le créa à l’image de Dieu, Homme et femme il les créa.  
Et nous avons vu ce que veut dire être créé à l’image de Dieu. On a vu l’aspect moral de l’homme, l’aspect intellectuel et surtout 
l’aspect spirituel – l’homme a cette capacité de connaître Dieu, de l’adorer, d’entrer en relation avec son créateur.  
Et dans le verset 7 du chapitre 2 nous voyons une deuxième description de la création de l’homme : 
L’Eternel forma l’homme de la poussière du sol ; il souffla dans ses narines un souffle vital et l’homme devint un être vivant.  
Deux choses à noter ici, deux choses que Dieu fait : Dieu forma et Dieu souffla.  
Ce verbe « former »  donne l’image d’un maître artisan en train de façonner une œuvre d’art.  
Dieu décide exactement comment il veut nous créer. Il nous forme selon sa bonne volonté. C’est lui qui nous donne nos capacités, 
nos talents. C’est lui qui décide si nous sommes grands ou petits, la couleur de nos yeux.  
Dieu le potier nous façonne. C’est quelque chose que Job, l’homme de Dieu de l'Ancien Testament a bien compris quand il a 
dit dans Job chapitre 10: Tes mains m'ont formé, elles m'ont créé, Elles m'ont fait tout entier... 9 Souviens-toi que tu m'as façonné 
comme de l'argile; Job 10:8-9  
Et nous devons reconnaître la souveraineté de Dieu dans notre vie. C’est lui qui nous a faits, c’est lui qui nous donne la vie et c’est 
lui et lui seul qui décide la durée de notre vie.  
On a annoncé la semaine dernière en Angleterre un nouveau test plus efficace pour dépister la trisomie. Et le but de ce test ? Bien 
sûr, c’est pour pouvoir faire avorter le bébé trisomique. Mais écoutez ce que Dieu dit dans Exode 4.11  L'Éternel lui dit: Qui a fait la 
bouche de l'homme ? Et qui rend muet ou sourd, voyant ou aveugle ? N'est-ce pas moi, l'Éternel ? 
Dieu est souverain même en la vie de l’enfant qui est né handicapé. Il y a deux ans, il y avait une famille américaine dans notre 
assemblée, la famille Connell. Et Shelly et Chris attendent un petit bébé et les médecins leur ont déjà dit que leur fille est atteinte 
de la trisomie 18. Les chances de survie sont presque inexistantes. Je vous lis quelques lignes de son blog : Savoir que Dieu est 
souverain en toutes choses est un énorme réconfort. Je sais que ce que nous vivons fait partie du dessein éternel de Dieu. Nous 
savons que la durée de sa vie est entre les mains de Dieu. Notre consolation est que l'Éternel est près de ceux qui ont le cœur 
brisé, Et il sauve ceux qui ont l'esprit dans l'abattement. Psaume 34:18   
Est-ce qu’ils comprennent le dessein et la volonté de Dieu dans le vie de leur petite fille ? Non. Mais Chris et Shelly font confiance 
en celui qui a formé la petite fille dans le ventre de sa maman.  
15 Mon corps n'était point caché devant toi, Lorsque j'ai été fait dans un lieu secret, Tissé dans les profondeurs de la terre. 16 
Quand je n'étais qu'une masse informe, tes yeux me voyaient; Et sur ton livre étaient tous inscrits Les jours qui m'étaient destinés, 
Avant qu'aucun d'eux existe. Psaume 139:15-16  
Ce verset nous dit que nous sommes formés de la poussière de la terre. Cela nous rappelle que nous sommes faibles. Ce verset 
nous montre l’importance de l’humilité. Jean Calvin a dit : C’est un homme stupide qui ne n’apprend pas l’humilité dans ce verset.  
Mais le fait d’être formé de la poussière nous montre aussi que notre dignité et notre valeur ne résident pas dans les composants 
physiques qui forment notre corps. Ces composants ne sont pas différents de ceux des animaux. Mais la prochaine partie du 
verset explique notre valeur et notre dignité : Il souffla dans ses narines et l’homme devint un être vivant. Nous ne savons pas 
comment Dieu a « soufflé » ici ou ce que ça veut dire exactement. On a cette image de Dieu qui fait du bouche-à-bouche avec 
Adam. Mais cette action de souffler dans les narines suggère une proximité, une intimité entre le créateur et la créature.  
Et c’est ce souffle divin qui fait de l’homme une âme vivante, une âme qui vit. A travers ce geste intime, Dieu donne à l’homme une 
âme éternelle.  
Oui nous sommes des êtres formés de la poussière mais nous sommes beaucoup, beaucoup plus que cela.  
Les évolutionnistes voudraient nous faire croire que l’homme est plus au moins un accident. L’homme est arrivé sur la terre par 
hasard, par accident. Il est le résultat d’un processus évolutionnaire qui a duré des années et des années. Mais ces versets nous 
disent que l’homme a été créé à un moment précis. Si l’homme est le résultat d’un processus évolutionnaire, ces versets qui 
parlent de l’homme créé à un moment précis, placé dans un endroit précis, créé séparément des animaux, ils n’ont aucun sens.  
Si l’homme est sorti de la soupe primitive, Jésus-Christ essaie de nous tromper car il dit aux Pharisiens dans Matthieu 19 : N'avez-
vous pas lu que le créateur, au commencement, fit l'homme et la femme.  
Nous ne devons pas avoir honte de dire que l’homme a été créé par Dieu, l’homme occupe une place spéciale avec Dieu. Dieu l’a 
formé et Dieu a soufflé sa vie dans ses narines.  
Voilà l’homme que Dieu a créé.  
 
 



Le lieu où Dieu a placé l’homme.  
Le verset 8 dit : Puis l’Eternel Dieu planta un jardin en Eden, du côté de l’Orient, et il y mit l’homme qu’il avait formé.  
L’Eternel Dieu met l’homme dans un jardin préparé pour lui.  
Qu'est-ce que  nous pouvons dire de ce jardin ?  
Un lieu réel.  
L’emplacement exact du jardin est inconnu mais on trouve dans ce chapitre des indices qui parlent des endroits réels, des rivières 
que nous pouvons repérer. Au verset 10 il y a une description précise d’un fleuve qui sortait de cette région d’Éden pour arroser le 
jardin. Ce fleuve se divisait en 4 bras et l’auteur nous donne les 4 noms précis. Regardez la description détaillée du verset 11 au 
verset 14. L’auteur donne des noms des régions qui auraient été connus des gens à l’époque.  
Et sans donner un emplacement précis, ces détails nous permettent de dire que ce Jardin se trouvait dans la région de Babylone, 
en Mésopotamie. Donc, avec ces détails nous voyons que ce n’est pas un jardin mythique dans une histoire de fantaisie. Ce n’est 
pas un conte de fées.  Ces détails confirment l’authenticité du récit. Le jardin en Éden est un endroit réel.  
Un lieu magnifique :  
Verset 9 : L’Éternel Dieu fit germer toutes sortes d’arbres d’aspect agréable et bons à manger, ainsi que l’arbre de la vie au milieu 
du jardin, et l’arbre de la connaissance du bien et du mal.  
Aujourd’hui, je ne vais pas parler des deux arbres. J’en parlerai la prochaine fois. Mais de toute façon, ce qui est claire de cette 
description, c’est que le jardin en Éden parle de la grâce et de la bonté de Dieu.  C’est un endroit magnifique de beauté, 
d’abondance, de richesse, de vitalité, de diversité. Dans la Bible, un fleuve représente souvent la vie, la vie que Dieu donne, la 
bénédiction de Dieu. Là, il y en a quatre.  
Dieu pense à l’homme en créant ce jardin. Il réfléchit en se disant : Je vais faire pousser  des arbres avec du fruit qui a l’air bon et 
qui est bon à manger. Il crée ce qui va plaire à l’homme. Il aurait pu créer un minimum de nourriture, pas particulièrement beau à 
regarder avec un goût ordinaire. Il aurait pu créer un seul arbre avec un seul fruit. Mais il crée de la variété pour plaire à l’homme, 
pour que l’homme se régale dans ce paradis.  
On dit qu’on peut reconnaître les œuvres des grands artisans, des grands artistes, des grands écrivains et poètes, des 
compositeurs grâce à leur style. Il y a un style qui est particulier à Mozart, à Monet, à Molière. On peut reconnaître leur génie. Et là, 
en contemplant le jardin que Dieu a préparé pour Adam et Eve, on reconnaît son œuvre, son génie, sa grâce et sa bonté. Dieu 
crée un paradis de couleur, de goût, de variété, de beauté extraordinaire. Et ce jardin reflète le caractère de Dieu. Il est bon, il est 
généreux. Il prend plaisir à bénir l’humanité. Il choisit, sans aucune obligation, de combler ses créatures de sa bonté. Que dit le 
Psalmiste ? Je te loue de ce que je suis une créature si merveilleuse. Tes œuvres sont admirables, Et mon âme le reconnaît bien. 
Psaume 139:14  
Le psaume 145 dit : Toutes tes oeuvres te loueront,   
Ça veut dire que tout ce que Dieu a fait parlera de sa gloire et manifestera sa grandeur, sa bonté et son amour.  
Les experts en Hébreu nous disent que le mot Eden peut dire « délice » ou « plaisir » et si c’est le cas ici, on peut bien comprendre 
le nom. Dans ce jardin, l’homme a tout ce qu’il lui faut pour vivre et beaucoup, beaucoup plus.  
C’est un lieu réel, un lieu magnifique. 
Un lieu de travail.  
Verset 15 : L’Éternel Dieu prit l’homme et le plaça dans le jardin d’Éden pour le cultiver et pour le garder.  
De nos jours, on nous propose des séjours au paradis, une île déserte, des plages de sable doré, la mer bleue et pure, le soleil et 
les palmiers. C’est un petit coin du paradis. Et on s’y rend pour se dépayser, pour quitter le train-train quotidien, pour ne pas devoir 
travailler, passer la journée à la plage, dans la mer. On y va pour se reposer. Mais Adam et Eve n’étaient pas dans ce jardin pour 
se reposer. Dieu les y a placés pour travailler, pour cultiver et garder le jardin.  
Nous devons comprendre, alors, que le travail que Dieu donne à l’homme fait partie de sa bonté. Le travail est une bénédiction de 
la main de Dieu. Un commentateur a dit : Même avant la chute, le travail constituait une part importante et digne de la 
représentation de l’image de Dieu et du service  qui lui est dû.  
C’est vrai que la chute a rendu le travail plus dur et pénible des fois, mais notre attitude envers notre travail devrait toujours être de 
glorifier Dieu en tout ce que nous faisons. Paul a souligné cela en parlant du travail en Colossiens 3 : Tout ce que vous faites, 
faites-le de bon cœur, comme pour le Seigneur et non pour des homes . . . servez Christ, le Seigneur. Col 3:23-24   
Un lieu de communion parfaite.  
Il y a du tout pour plaire aux appétits physiques et matériels de l’homme, mais il y a aussi la présence de Dieu et la communion 
avec Dieu. Dieu parle avec Adam. Le péché n’est pas encore entré dans le monde donc la communion entre créature et créateur 
est parfaite et riche. On obéit parfaitement à la loi et à la volonté de Dieu. C’est un lieu de joie parfaite en la présence de Dieu. 
Aucune honte, aucune culpabilité, aucun gêne, aucun empêchement. Dans le jardin, il y a de l’obéissance, de l’amour.  
A l’exception de Jésus, Adam et Eve, aucun être humain n’a jamais connu une telle communion qui n’a pas été polluée par le 
péché.  
 
Mes amis, est-ce que  vous voyez cette position privilégiée de nos premiers parents, Adam et Eve ?  
Ils ont été créés à l’image de Dieu, placés dans un paradis, un lieu de magnifique beauté et splendeur, un lieu luxuriant, un lieu 
somptueux. Un paysage magnifique, inimaginable. Essayer d’imaginer leur excitation en voyant ce jardin pour la première fois. 
Plein de bonnes choses à découvrir, à goûter, à toucher, à faire. Il a du travail satisfaisant et épanouissant. L’homme a été placé 
au-dessus de toute la création. Il était gérant de la création avec toute l’autorité que Dieu lui avait donnée. Dieu lui avait soufflé 
dans les narines pour lui donner de la vie. Il a une âme, une connaissance de Dieu, un désir pur de louer Dieu, de lui parler, de le 
servir avec joie. Il jouissait de la présence de son créateur, sans les tâches du péché. Dieu lui avait fourni tout ce dont il avait 
besoin. C’était le couple le plus béni de l’histoire du monde.  
Pourtant, pourtant.  
Nous entendons cette description avec tristesse parce que nous savons ce qui suit dans cette histoire. Nous avons envie de rester 
dans cette situation d’harmonie, de paix, de joie, cette situation parfaite, ce paradis. Nous ne voulons pas le perdre. Mais nous 
savons que dans le chapitre 3 nous verrons Adam et Eve expulsés du jardin. Nous verrons leur péché et les conséquences de leur 
péché. Nous verrons un monde parfait plongé dans la tristesse et l’obscurité. Nous verrons une relation parfaite avec Dieu, brisée.  
On a du mal à le croire, mais l’homme qui avait tout, qui était parfaitement content, qui vivait au paradis en communion avec Dieu, 
il s’est rebellé contre ce Dieu qui lui avait tout donné.  
Et cette description de la vie dans le jardin sert à nous montrer combien le péché est odieux et infâme. Il est odieux et infâme de se 
rebeller contre la bonté, la générosité, la bienveillance et l’amour du Dieu créateur. N’écoutez pas ceux qui essaient de dire que le 
péché n’est pas grave. On parle des péchés mignons. Qu'est-ce qu’il y a de mignon dans la rébellion contre le Dieu qui nous a 
placés dans un tel paradis ? Rejeter la grâce, l’amour et la bienveillance de Dieu est quelque chose d’odieux.  



C’était odieux pour Adam et Eve et c’est odieux pour nous aussi.  
Adam et Eve ont rejeté ce que Dieu avait pourvu pour eux. Et si nous rejetons le salut que Dieu pourvoit pour nous ? Et si nous 
rejetons sa grâce et sa miséricorde ? Si nous rejetons Jésus-Christ, le don merveilleux que Dieu a donné pour sauver l’humanité ? 
Si nous rejetons le salut qui mène à la vie éternelle ? 
L’Épître aux Hébreux pose cette question et à juste titre : Hébreux 2:3 Alors, comment pourrons-nous échapper à la punition si 
nous négligeons un tel salut?   
Si vous n’êtes pas encore Chrétien, si vous n’avez jamais reçu le don de salut que Dieu vous propose en Jésus-Christ, si vous 
rejetez ce salut, comment pourrez-vous échapper à la punition que Dieu réserve pour votre péché ? Jésus est mort en prenant sur 
lui-même le péché des gens comme nous. Il a acquis le salut pour ceux qui mettent leur confiance en lui. Jésus-Christ a pris la 
punition pour le péché des autres. Alors comment pourrons-nous échapper à la punition si nous négligeons un tel salut?  
Ce passage nous montre combien le péché est odieux. Mais ce passage nous montre également combien le salut est glorieux.   
J’ai dit au début que la Bible est l’histoire de la création, la chute et la rédemption de l’humanité et aussi de toute la terre.  
La Bible commence avec la création des cieux et de la terre. Et la Bible termine avec l’inauguration du nouveau ciel et de la 
nouvelle terre. Apocalypse 21.1 Je vis un nouveau ciel et une nouvelle terre 
Et ils sont comment ce nouveau ciel et nouvelle terre ? Tout comme le jardin d’Éden, ce sont des lieux réels. Jésus en a parlé, les 
apôtres en ont parlé. Ce sont des endroits décrits en détail dans la Parole de Dieu. Ce sont des endroits magnifiques, de beauté 
extraordinaire. Le livre de l’Apocalypse nous dit qu’il y aura un fleuve d’eau de la vie et l’arbre de vie qui donne du fruit en 
abondance.  
Dieu sera présent, donc ce sont des lieux de communion avec Dieu. Ce sont des lieux de travail aussi. Apocalypse 22.3 Le trône 
de Dieu et de l’agneau sera dans la ville. Ses serviteurs le serviront. Ce sont des lieux libres de toute trace du péché. Pas de mort, 
pas de douleur, pas de larmes ni de deuil.  
Voici ce que Jésus-Christ a acquis pour ceux pour qui il est mort. Jésus-Christ est mort sur la croix pour que nous puissions passer 
l’éternité en communion avec Dieu, la communion que Adam et Eve ont perdue, elle a été restaurée grâce à Jésus. Adam et Eve 
ont été bannis du Paradis mais grâce à Jésus, nous pouvons y aller pour passer l’éternité avec lui. Rappelons-nous de ce que 
Jésus a dit au malfaiteur sur la croix à côté de lui : Je te le dis en vérité, aujourd'hui tu seras avec moi dans le paradis. Luc 23:43  
Et Jésus dit les mêmes mots à tous ceux qui se repentent de leur péché et qui viennent à lui, confessant leur péché et mettant leur 
confiance uniquement en lui, le sauveur et le Seigneur. Il dit : en vérité, tu sera avec moi dans le paradis.  
Et ce sont des paroles de réconfort pour le chrétien qui est fatigué dans la lutte contre le péché, épuisé par la persécution et 
l’hostilité du monde. Romains 8:18 J'estime que les souffrances du temps présent ne sauraient être comparées à la gloire à venir 
qui sera révélée pour nous.  
Cette espérance nous fortifie et encourage chaque jour. Mes amis, nous devons méditer régulièrement et longuement la réalité de 
ce qui est réservé pour ceux qui aiment et mettent leur confiance en Jésus-Christ. Et si vous n’êtes pas encore disciple de Jésus-
Christ, méditez souvent et longuement ce qui vous est offert par un Dieu de grâce et de miséricorde.  
On a du mal à imaginer la vie au jardin d’Éden et même si les Écritures nous donnent quelques indices sur la vie dans le Paradis, 
nous devons dire avec l’apôtre Paul : ce sont des choses que l'œil n'a point vues, que l'oreille n'a point entendues, et qui ne sont 
point montées au cœur de l'homme, des choses que Dieu a préparées pour ceux qui l'aiment. 1Corinthiens 2:9  
Dieu a créé un monde parfait pour l’humanité. L’humanité a chuté, en rejetant Dieu et sa bonté. Le monde parfait est devenu 
comme un désert. Mais Jésus-Christ par sa mort a racheté ce monde et grâce à lui, il y aura un nouveau monde et un nouveau 
ciel. Et cette promesse d’une nouvelle création est offerte à nous tous. Ecoutez la promesse donnée au peuple de Dieu par le 
prophète Esaïe : Le Seigneur a pitié de Sion, il a pitié de ses ruines. De ce site déserté il va faire un jardin d’Eden merveilleux, de 
ce terrain aride il va faire un paradis. Et là retentiront les cris d'une joie débordante, les chants de louange et les airs de musique. 
Esaïe 51:3  
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